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Résumé de la réunion 
 

- Deux nouveaux venus : Killian ROUSSEAUX, coordinateur POLLEC pour la commune de 

Florenville et de Tintingy & Marie LIETAERT, chargée de mission Energie pour le Parc Naturel 

de Gaume. 

- Ressenti global du processus PAEDC : un peu pénible et déstabilisant. Pas la partie la plus 

chouette où il y a beaucoup de chiffre et peu d’apport personnel. 

- Formation de groupe de travail par affinité pour des actions qui auront été choisies. But de 

dynamisme et flexibilité allié avec une autonomie qui permettra de grossir les effectifs.  

- Information sur les actions en cours au niveau du PAEDC 

Résumé des événements à venir 
 

- Prochaine réunion le mardi 18 mai 

- Pour la prochaine fois : préparer 5 actions que l’on voudrait mettre en place, identifier les 

acteurs, les besoins, et peut-être une idée de timing pour les réaliser 

Rapport de réunion 
 

La réunion commence à 20h10, avec une introduction de Mme GODFRIN pour une remise en contexte.  

Présentation des nouveaux venus :  

Killian ROUSSEAUX, coordinateur POLLEC pour la commune de Florenville et de Tintingy. 

« Je m’appelle Killian Rousseaux, je viens récemment de prendre fonction à la commune comme 

coordinateur POLLEC. Comme vous êtes peut-être au courant, notre commune avait reçu des subsides 

de la Région Wallonne qui œuvre en faveur du climat et de la transition énergétique. Un de ces subsides 

devait permettre l’engagement d’un collaborateur/une collaboratrice afin de poursuivre les actions 

dictées dans le PAEDC. Pour me présenter en quelques lignes ; je suis un jeune Bio-ingénieur de 22 ans 

ayant fait ses études à Gembloux Agro-Bio Tech. Depuis longtemps, je veux travailler dans un 

organisme qui a à cœur de préserver notre planète, notre environnement, plus globalement : rendre notre 

société plus durable. » 

 

 

Réunion du 19 Avril 2021 

Sont présents : Killian ROUSSEAUX, Marie LIETAERT, Caroline GODFRIN, Pascale 

WANTIER, Pascal LEGRAND, Patrick BESURE, Marianne LEFEBVRE, Lionel LEFEVRE, 

Marie Christine BROQUIN-LACOMBE, Etienne RENOIRD, Xavier LECAT.  

Sont excusés : Guy WILLAME, Catherine SAUBOIN, Camille MAITREJEAN, , Daniel 

CONROTTE. 
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Marie LIETAERT, chargée de mission Energie pour le Parc Naturel de Gaume :  

Elle s’occupe de la coordination au niveau supra-communal (les 9 communes du PNdG) pour créer une 

sorte de réseautage entre les différents coordinateurs POLLEC. De plus, par son expérience en tant 

qu’écopasseusse, elle pourra accompagner les coordinateurs POLLEC sur le pilotage du plan d’action.  

Tour de table, afin de faire connaissance avec les membres du comité de pilotage et d’avoir leur 

ressenti sur le processus de création du PAEDC qu’ils ont vécu jusque maintenant : 

Le ressenti global est que la construction du PAEDC a semblé être lourde/pénible dans le sens où rien 

de concret n’a été amener. La situation sanitaire n’a bien entendu pas aidé. La surprésence de chiffres et 

le sentiment d’un plan « clé sur porte » impersonnel ont également été des éléments déstabilisant pour 

des citoyens n’étant pas familier à cette approche plutôt technocratique.  

Cependant, tous sont plus qu’impatients avant de commencer à mettre en place des choses concrètes.  

Discussion sur la méthodologie de travail qui sera utilisée pour la mise en place concrète des 

actions : 

Il a été convenu que le comité travaillerait de la sorte :  

- En amont, identifier les partenaires potentiels des différentes actions. En plus d’être un travail 

utile d’un point de vue pratique il pourrait permettre de créer un engouement en faisant un pas 

en plus vers une réalisation concrète de l’action.  

- Identifier une série d’actions réalisables rapidement et concrètement.  

- Cibler une grosse action par an, demandant un budget conséquent à inscrire dans un article 

budgétaire. 

- Pour la formation des groupes de travail : si un membre de comité est motivé et ce sent d’être à 

la tête d’une action, il en informe les autres aux séances plénières et on organise les groupes en 

fonction de l’affinité de chacun. Cette méthode a pour but de laisser la constitution de groupes 

de travails souples et dynamiques, où l’affinité /le temps à accorder au projet/et l’envie d’en 

avoir la responsabilité seront les piliers principaux.  

- Cette formation en petits groupes de travail permettra également de venir grossir les effectifs, 

même de manière ponctuelle (sous-entendu pour une ou l’autre action spécifiquement).  

- Une certaine méthodologie plus rigide et systématique sera tout de même nécessaire pour le bon 

accomplissement de l’action ; 

o Au préalable, un benchmarking plus approfondi des partenaires potentiels, des 

possibilités de financements, et si possible une idée de calendrie au cas où l’action doit 

être réalisée en plusieurs étapes 

o Pendant la réalisation, le porteur de l’action gère l’accomplissement de l’action de 

manière autonome (autonomie qui peut être plus ou moins grande selon les souhaits de 

chacun) et s’arrange pour que l’état d’avancement du projet soit suivable par l’ensemble 

du comité de pilotage. 

o L’administration communale met tout en œuvre pour faciliter la mise en place de 

l’action : communication par ses canaux habituels, mise à disposition d’infrastructure 

ou de ressources matérielles, humaines ou intellectuelles, redirection vers personnes de 

références. 
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Information sur les actions en cours : 

 La commune de Florenville s'étant engagée dans la convention des maires, une des premières actions à 

mettre en place est la mise en place d'une comptabilité énergétique et du cadastre énergétique qui en 

découle.  

Qu'est-ce qu'une comptabilité énergétique?  

Cet outil de gestion consiste en un relevé mensuel des consommations de chauffage-électricité-eau de 

différents bâtiments (ici communaux). Elle a pour objectif de détecter des dérives de consommation et 

des anomalies de fonctionnement des installations. Mais également de mesurer les effets d’améliorations 

thermiques apportées aux bâtiments, aux systèmes ou aux conditions d’occupation.  

 

Qu'est-ce qu'un cadastre énergétique ? 

C'est l’inventaire de ses propres bâtiments, classés en fonction de leurs qualités énergétiques, tant du 

point de vue qualitatif (isolation, installations de chauffage) que quantitatif (consommation totale du 

bâtiment). Il permet d’identifier les bâtiments nécessitant une intervention prioritaire et aussi de vérifier 

si ces bâtiments se situent dans la moyenne énergétique wallonne. 

La commune s’est également engagée dans un programme afin de moderniser l’éclairage public.  

Cependant, beaucoup de communes veulent bénéficier de ce programme. De ce fait, ce changement 

prendra du temps, et sera fait petit à petit, zone à zone.  

La commune a commencé les démarches afin d’installer des panneaux photovoltaïques sur différents 

bâtiments communaux.  

Actuellement, le projet en est au stade de l’établissement du cahier de charge. Un fois ce dernier 

complété, un appel d’offre pourra être lancé. Nous pouvons espérer le début des travaux pour cet été.  

Enfin, la commune attend la confirmation de subsides pour des bannes solaires à la crèche de 

Florenville 

En raison d’une surchauffe des locaux due aux baies vitrées, la pause de protections solaires est plus que 

nécessaire. Ce projet s’inscrit dans l’appel à projet POLLEC investissement. 

Echanges divers : 

- Il a bien été mis en avant et tout le monde a bien pris conscience l’importance qu’ont les 

membres du comité de pilotage en tant que relais afin de faire remonter l’avis des citoyens mais 

également de diffuser les actions et informations relatives au PAEDC.  

- Typiquement, le fait que des panneaux photovoltaïques vont être installés sur certains bâtiments 

publics étaient quelque chose que les gens n’osaient plus espérer, alors que le projet est 

maintenant à un stade très avancé.  

- Aussi, certains ont pu croire que l’on attendait des citoyens un apport technique ou spécifique à 

la problématique. Or, bien que ce genre d’apport soit le bienvenu, ce n’est pas la première chose 

attendue de la part d’un comité de pilotage. L’importance des membres du comité de pilotage 

réside plus en leur capacité à prendre le rôle d’étendard du PAEDC qu’en tout autre chose. Il 

est par exemple hors de question de se reposer sur du bénévolat afin de s’assurer de la 

réalisabilité d’une action comme la pose de panneaux photovoltaïques.  

- Il a également été soulevé que les citoyens étaient mal informés des actions mises en place sur 

le territoire communal. Typiquement, aucune communication n’avait été faite sur l’adhésion de 

la commune à un programme visant à moderniser l’éclairage public. Une amélioration de la 
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communication officielle est nécessaire ; comme un onglet dédié au PAEDC sur le site de la 

commune où seraient publiés : PV de réunion, personnes de contact, projets en cours, projets 

réalisés et projets à réaliser.  

- Un document a été distribué reprenant d’un point de vue résumé les différentes fiches actions 

contenues dans le PAEDC. Sa forme doit permettre à tout un chacun de pouvoir se familiariser 

avec le PAEDC de la commune. Pour plus de détail, il existé également le document non-

résumé.  

- Enfin, il sera important de montrer aux gens que leur participation ne sera pas de l’énergie 

perdue. Et dans une idée d’un plan porté par tous, il est bien entendu convenu de soutenir toute 

initiative en apportant/proposant expertises et ressources peut-être difficilement atteignable 

pour un particulier seul. 

La réunion se termine à 22h30 


